
 

Отчет о работе 

Санкт-Петербургского городского 

отделения РЭА за  2023 г.  

 

д.б.н.,  проф., член-кор. РАЕН 

 В.М.Тарбаева,  

Председатель СПбГО  РЭА 



Направления работы Отделения 

Экспертная экологическая 

деятельность 

Консультирование  

по вопросам экологии 

Совершенствование 

экологического 

законодательства 

Экологическое 

просвещение 

Участие в советах Председателя СПбГО, академика РЭА В.М.Тарбаевой: 
• Председатель Комиссии по АПК и природопользованию Общественной палаты Ленинградской области; 

• Заместитель Председателя Совета представителей НКО при ЗАКС Ленинградской области. 

• Председатель Секции «Охрана окружающей среды» СПб Союза ученых; 

• Член Общественного совета при Ленинградской межрайонной природоохранной прокуратуре;  

• Член Научно-технического совета при Минприроды РФ (секция «Водные ресурсы»); 

• Член Научно-экспертного совета при Совете Федерации ФС РФ по мониторингу реализации 

законодательства в области энергетики, энергосбережения и энергоэффективности; 

• Член Экспертного совета по нацпроекту «Экология»; 

• Член общественного совета федерального проекта «Российское село» партии «Единая Россия»; 

• Является членом бассейнового совета Балтийского и Баренцево-Беломорского бассейновых округов; 

• Является членом Ученого совета Центрального Музея почвоведения им. Докучаева; 

• Эксперт комитета по экологии РСПП, член комитета по экологии СПП СПб.  

 



СМИ: интервью, прямые эфиры с участием Председателя СПбГО РЭА 

I 

19.01.23 – прямой эфир академика РЭА В.М.Тарбаевой  в программе "Середина дня" телеканала 

78. https://78.ru/tv/programs/2023-01-19/izvestiya_78_ser.. с 22-й минуты. Вероника вместе с телеведущим программы 

Романом Кирюхиным обсудили злободневную тему, посвященную аномальной погоде и глобальному изменению климата. 

08.03.23 - Фонд АиФ "Доброе сердце" и "Аргументы и факты" реализовали проект "Мир неравнодушных людей", в котором 

мы тоже приняли участие. С видео, о нашем проекте "Дети Мира", можно познакомиться 

здесь https://nko.aif.ru/projects/45.html 

1.04.23 - прямой эфир академика РЭА В.М.Тарбаевой в online-режиме в радиоэфире "Радио России", организованного по 

инициативе "Петербургский дневник". Тема, затронутая на радиопередаче, касалась экологических проблем и их решения, 

которые недавно широко освещались на форуме "Экология большого города". По словам Вероники Тарбаевой: «Для 

обеспечения устойчивого развития и рационального использования природных ресурсов важную роль играет повышение 

уровня информированности всех групп населения, которое достигается посредством экологического образования и 

воспитания, формирующего в целом экологическую культуру общества. Экологическое образование помогает людям 

понимать и принимать участие в решении проблем, угрожающих окружающей среде: человек начинает понимать, как 

«живет» планета, как взаимодействуют люди и природа, и как следствие. начинает осознанно контролировать свои 

действия. 

18,07.23 - Вероника Тарбаева дала интервью журналистам программы "Новости" "5 канал" на берегу Финского залива в 

районе пос. Репино. Обсуждали животрепещущую тему "Берегозащита и берегоразрушение. Кто виноват? И что делать?". 

Несмотря на проливной дождь и град прошли берег ножками и зафиксировали разрушения.  

30.08.23 -  в студии телеканала Санкт-Петербург эксперты Вероника Тарбаева совместно с заместителем Председателя 

Комитета по природопользованию СПб Михаилом Страховым  приняли участие в часовом прямом эфире программы 

"Город решений" на тему «Как оцениваете чистоту водоемов города С-

Петербурга?»  https://tvspb.ru/programs/releases/3137060  

5.09.23 - руководитель Природоохранного союза, академик РЭА, проф. Вероника Тарбаева провела грибную экскурсию 

для команды программы "Дом Советов" Телеканала 78 в окрестных лесах пос. Борисова Грива. 

04.12.23 – прямой эфир академика РЭА В.М.Тарбаевой  в программе "Середина дня" телеканала 78 по обсуждению 

введения утильсбора на электроника 

https://vk.com/away.php?to=https://78.ru/tv/programs/2023-01-19/izvestiya_78_seredina_dnya/seredina_dnya_12_thu_jan_19_2023_121500_gmt0000_utc&post=-124884496_5533&cc_key=
https://vk.com/away.php?to=https://78.ru/tv/programs/2023-01-19/izvestiya_78_seredina_dnya/seredina_dnya_12_thu_jan_19_2023_121500_gmt0000_utc&post=-124884496_5533&cc_key=
https://vk.com/away.php?to=https://78.ru/tv/programs/2023-01-19/izvestiya_78_seredina_dnya/seredina_dnya_12_thu_jan_19_2023_121500_gmt0000_utc&post=-124884496_5533&cc_key=
https://vk.com/away.php?to=https://78.ru/tv/programs/2023-01-19/izvestiya_78_seredina_dnya/seredina_dnya_12_thu_jan_19_2023_121500_gmt0000_utc&post=-124884496_5533&cc_key=
https://vk.com/away.php?to=https://78.ru/tv/programs/2023-01-19/izvestiya_78_seredina_dnya/seredina_dnya_12_thu_jan_19_2023_121500_gmt0000_utc&post=-124884496_5533&cc_key=
https://vk.com/away.php?to=https://nko.aif.ru/projects/45.html&post=-124884496_5557&cc_key=
https://vk.com/away.php?to=https://tvspb.ru/programs/releases/3137060&post=-124884496_5653&cc_key=
https://vk.com/away.php?to=https://tvspb.ru/programs/releases/3137060&post=-124884496_5653&cc_key=


Наши Акции и праздничные культурно-массовые мероприятия 

I 

24.12.22 -  участие в составе команды хороводного движения "Хороводы Петербурга" 

совместно со Светозаром Евдокимовым и группой "Аурамира" в организации и 

проведении праздника «Коляда», отель «Октябрьская». 

02.02.23 -  в здании Правительства Ленинградской области участие в просмотре и 

обсуждении  спектакля-реконструкции Нюрнбергского судебного процесса в рамках 

проекта «Без срока давности», подготовленного студентами СПб юридического 

института - филиала университета Прокуратуры России. 

26.02.23 -  в парке "Песчанка" в г. Всеволожск в рамках  фольклорного праздника 

"Проводы русской зимы" руководитель хороводного движения «ВсевХоровод» В.М. 

Тарбаева и коллеги провели хороводно-игровое мероприятие, посвященное Масленице. 

25-26.03.23 -  участие В,М. Тарбаевой в составе танцевального народного коллектива 

"Колорит" (г. Всеволожск), который занял первое место в двух номинациях на 

Всероссийском конкурсе-фестивале по хореографическому и песенному 

исполнительству «Морошка», Сортавала (республика Карелия).  

9.04.23 - участие В,М. Тарбаевой в составе танцевального народного коллектива 

"Колорит" (г. Всеволожск) в мероприятиях фольклорного фестиваля "Русская душа", 

проходившего в МБУ "Янинский КСДЦ". 

22.04.23  - в День Земли участие В,М. Тарбаевой в составе танцевального народного 

коллектива "Колорит" (г. Всеволожск) в мероприятиях 8-го ежегодного районного 

фестиваля «Берёзовый сок», учредителем которого является администрация 

Всеволожского района, в парке «Невский» на территории Дубровского поселения. 

14.05.23 - участие В.М. Тарбаевой в ХI фестивале северных хороводов "Кружания" под 

руководством Г.В.Емельяновой в парке Малиновка у храма Марии Магдалины в СПб в 

проведении народных песнопений, обрядов и традиций народов Севера, и хороводов. 

 



Наши Акции и праздничные культурно-массовые мероприятия 

I 

19.05.23 - участие В,М. Тарбаевой в составе танцевального народного коллектива 

"Колорит" (г. Всеволожск) в мероприятиях праздничного отчетного концерта АМУ "КДЦ 

"Южный", "Южный ветер творчества". 

27.05.23 - участие В,М. Тарбаевой в составе танцевального народного коллектива 

"Колорит" (г. Всеволожск) в мероприятиях отчетного концерта "Свет Души"  в АМУ КДЦ 

"Южный". 

3.06.23 - участие В,М. Тарбаевой в составе танцевального народного коллектива 

"Колорит" (г. Всеволожск)  в мероприятиях ежегодного фестиваля "В гостях у Олениных" 

в парке Приютино (Всеволожск).  

11.06.23 - участие В,М. Тарбаевой в составе танцевального народного коллектива 

"Колорит" (г. Всеволожск)  в мероприятиях ежегодного праздника, посвященного Дню 

России, в Лесколово. 

12.06.23 - участие СПбГО РЭА как со-организатора проведения хороводно-игровой 

программы "Любящее Сердце России" в рамках фестиваля "Россия - родина моя", 

проходившем в парке "Песчанка", г. Всеволожск. 

17.06.23 -участие СПбГО РЭА в проведении мероприятий ежегодного областного 

фестиваля "День народного творчества Ленинградской области", посвященного  Дню 

народно-художественных промыслов в парке "Песчанка" г. Всеволожска 

13-16.07.23 - участие СПбГО РЭА в организации и проведении хороводов в рамках ХVIII 

Фестиваля "Дитя природы", который проходил недалеко от пос. Снетково Приозерского 

района Ленинградской области, на побережье Ладожского озера. 

12.08.23  - участие СПбГО РЭА в мероприятиях Дня физкультурника в парке Песчанка, г. 

Всеволожск.  

15.08.23 – участие в организации и проведении VII международного фестиваля "Хоровод 

культур СНГ", Дворцовая площадь, «ВЕЛИКИЙ СОБОРНЫЙ ХОРОВОД», более 3000 чел. 



Наши Акции и праздничные культурно-массовые мероприятия 

I 

26-27.08.23 -  посадка дубов в окрестностях пос. Озерское Выборгского района 

Ленинградской области в рамках 10-летней программы "Возродим дубы русские". 

13.09.23 – в составе команды 5 НКО в рамках Гражданского форума Акция в рамках  

проекта, посвященного памятнику "Алёша" в пос. Плодовое Приозерского района в 

тесном сотрудничестве с руководством Администрации "Плодовское СП", жителями 

посёлка, юнармейцами, МОУ "Отраднинская СОШ". Посадили кусты гортензии вокруг 

памятника, установили табличку с QR-кодом, который отправляет на разработанный 

нами сайт, содержащий информацию об истории создания «Алёши». 

14.09.23 -  финальный день Гражданского форума - подведение итогов и защита 

проектов. На 2 месте — патриотический проект «Алеша сегодня» в поселке Плодовое. 

14-15.10.23 - участие ВМ Тарбаевой в составе известного народного коллектива 

"Крупеничка" в проведении 1-го фольклорного фестиваля "Покрова на Неве", 

организатор- Успенское подворье Введенского мужского монастыря "Оптина пустынь". 

22.10.23 -  в ко-воркинге "Река" участие в проведении нового хороводного проекта 

"ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЕ ХОРОВОДЫ". Впервые в СПб его представил ведущий 

хороводно-игровых праздников, мастер исследовательских хороводов Игорь Фандеев.  

28.10.23 - участие В.М Тарбаевой  в паблик-ток "Семья: исторические традиции, 

современные проблемы и перспективы", а также в интерактивно-культурной программе  

«Веселье сердечное» в рамках Семейного форума - 2023, который проходил в 

Подростково-молодежном клубе "Планета АРТ". Доклад В.М. Тарбаевой по развитию 

экологической культуры в контексте народной, а также внутри семьи и дома.  

4.11.23 -  участие ВМ Тарбаевой в составе известного народного коллектива 

"Крупеничка" в праздничном концерте, посвященного Дню народного Единства, который 

проходил в КДЦ "Южный" г. Всеволожска. 

3.12.23 - участие ВМ Тарбаевой в составе коллектива народной песни «Крупеничка» в 

финальном этапе областного конкурса "Край любимый и родной».  

 

. 



Наши семинары и мастер-классы   

I 

3.12.22 – участие в организации и проведении  мастер-класса в рамках хороводно-игровой вечерки 

«Праздник сотворения Красоты!» в Центре «Река»; 

13.12.22 - в Общественной палате ЛО Руководители хороводного движения «Хороводы СПб» Лидия 

Пугачёва и "ВсевХоровод" Вероника Тарбаева провели мастер-класс по хороводному танцу для 

школьников из Ленинградской области - победителей творческого конкурса «Моё семейное древо-

2022».. 

18.12.22 - участие в организации и проведении  мастер-класса в рамках хороводно-игровой вечерки 

«Коляда идет» в Центре «Река» 

11.01.23 -  участие ВМ Тарбаевой в работе семинара для СО НКО от Комитета общественных 

коммуникаций Ленобласти «Подготовка заявок на Грант Губернатора Ленинградской области». 

19.02.23 -  в ДК «Ленсовета» участие в  проведении мастер-класса в рамках хороводно-игровой вечёрки  

по  новым играм, танцам и хороводам, привезенным с 3-го фестиваля Хороводников, прошедшего в 

январе 2023 г.  в Минске.  

1.04.23 - в ДК «Ленсовета» участие в  проведении мастер-класса в рамках хороводно-игровой вечёрки  

«День юмора и смеха». 

3.04.23 -  участие в работе семинара, организованного Общественной палатой ЛО совместно с 

ресурсным центром «Фактор» и специалистами регионального Управления Минюста России, по 

обсуждению порядка и сроков предоставления отчетности в Минюст РФ.  

7.04.23 - участие  в работе семинара, организованном Комитетом по коммуникациям ЛО для НКО по 

обсуждению условий конкурса Муниципального этапа Гранта Губернатора ЛО. 

18.04.23 - участие  в работе семинара, организованного экспертом Клуба бухгалтеров и аудиторов НКО 

Оксаной Соколовой по теме: "Документооборот в НКО" в рамках проекта "Информационная поддержка 

НКО: налогообложение и бухгалтерский учет". 

06-14.08.23 – участие в организации и проведении репетиций ведущих хороводов в  рамках подготовки 

VII международного фестиваля "Хоровод культур СНГ", Дворцовая площадь,  15 августа, «ВЕЛИКИЙ 

СОБОРНЫЙ ХОРОВОД». 

 

. 



Наши конференции, круглые столы  и форумы 

I 

1.02.23 – участие в работе пленарной сессии "Аналитическая сессия. Перспективы отрасли" в рамках VIII международной 

конференции "Рыба. Аквакультура: настоящее и будущее отрасли" с докладом "Аквакультура и оценка качества водной среды 

обитания. Рациональная переработка отходов". В докладе ВМ Тарбаевой освещены проблемы, их решения и перспективы 

развития аквакультуры на территории СЗФО.  

10.02.23 - участие в работе Стратегической сессии Общественной палаты ЛО, посвящённой продвижению Ленинградской области 

в Региональном рейтинге Общественной палаты РФ “Регион-НКО”. одна из задач сессии - выстроить дорожную карту по 

повышению эффективности поддержки НКО с учётом вклада в эту работу муниципалитетов. 

23.03.23 - участие ВМ Тарбаевой в качестве со-модератора в работе круглого стола форума "Реализация федеральных проектов в 

рамках национального проекта "Экология" в рамках XXII Международного форума «Экология большого города». Она открыла 

заседание приветственными словами, подчеркнув важность реализации нац.проекта "Экология" в условиях быстро меняющегося 

отечественного законодательства и современных реалий. 

23.03.23 - участие в проведении семинара «Актуальные проблемы охраны водных объектов и управления водохозяйственным 

комплексом в городах и населенных пунктах» как со-модератора в рамках XXII Международного форума «Экология большого 

города». Доклад Тарбаевой о проблеме качества отечественных и зарубежных кормов для аквакультуры в условиях санкций. 

30.03.23 - участие в работе Х юбилейного ежегодного семинара "Развитие Аквакультуры" под эгидой Комитета по АПК и РХК 

Ленинградской области. Доклад Тарбаевой о проблеме качества отечественных и зарубежных кормов для аквакультуры в 

условиях санкций.  

12.04.23 -  участие в работе круглого стола "Современные источники света: их влияние на зрение человека. Применение уличных 

и парковых светильников в городских парках и общественных пространствах. Проблемы и пути решения", организованного 

Гильдией организаций энергетического комплекса при МТПП. Доклад ВМ Тарбаевой по теме " Влияние искусственного освещения 

на зрение и здоровье человека и животных". 

18-20.04.23 - участие в работе кр. стола "Пространственное развитие "Городов будущего" и сельских территорий" в рамках 

Всероссийского духовно-мировоззренческого форума "Народное образование". 

17.05.23 - участие в рганизации и проведении Межрегионального научно-практического форума «АгроЭкология», прошедшего в 

Общественной палате ЛО. Форум был направлен на экологизацию сельского хозяйства как на территории Ленинградской области, 

так и в России в целом. Доклад В.М.  Тарбаевой  о  современных экологических проблемах сельского хозяйства, в том числе 

несущим опасность земледелию.  

25-27.05.23 - участие в работе круглого стола «Вода — главный ресурс будущего» в рамках Х Невского международного 

экологического конгресса, который состоялся в Таврическом дворце СПб. Выступление ВМ Тарбаевой по  обсуждению  проекта 

"Комплексное экологическое оздоровление и защита уникальной водной системы Онега-Ладога-р. Нева-Балтийское море". 

Данный проект предлагается включить в национальный проект "Экология в свете создания объединенного федерального 

проекта". По оценке эксперта В.М. Тарбаевой, круглый стол «Вода — главный ресурс будущего» можно смело назвать ключевым 

мероприятием первого дня деловой программы конгресса. 

 

 



Наши конференции, круглые столы  и форумы 
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8.06.23 - участие ВМ Тарбаевой в Красногорске в качестве лектора на обучающем семинаре «Стандарт систем наружного 

освещения территорий Московской области» для муниципалитетов по приглашению правительства Москвы, проходившем в  

МАУК ККДК «Подмосковье». 

13.06.23 - участие в работе круглого стола "Роль женщины в жизнедеятельности страны, науке, спорте, культуре, здравоохранении 

и политике" в рамках Международного форума исторического наследия «Достойные женщины Отечества», проходившего в 

здании Невской ратуши. Доклад В.М. Тарбаевой "Народные традиции формирования экологической культуры и их значение для 

современного воспитания и образования". 

18.06.23 - участие в работе Всероссийского женского бизнес форума (организатор Марина Шарм) в качестве VIP-гостя. Доклад 

В.М. Тарбаевой  о взаимосвязи бизнеса и природы, о том, как важно развивать свое дело в гармонии с собой и природой, взяв за 

основу опыт наших предков. 

27.06.23 - участие в работе круглого стола «Устойчивое зеленое развитие городских агломераций: стратегические планы и 

практические решения» в рамках VII Международного симпозиума по региональной Экономике (REC-2023) «города нового 

времени: система GLASS», г. Екатеринбург. Доклад В.М. Тарбаевой по теме "Правильное наружное освещение как значимый 

санитарный и экологический фактор развития городских агломераций и городов" 

26.07.23 -  участие ВМ Тарбаевой и АА Кожаева в проведении семинара для охотпользователей Ленинградской области, 

организатор Комитет по охране, контролю и регулированию использования объектов животного мира ЛО. Доклад АА Кожаева по 

внедрению мероприятий по сохранению и расширенному воспроизводству косули европейской на территории Ленобласти.  

27-28.07. 23 – участие членов СПбГО РЭА в  НИУ  «Высшая школа экономики» в работе Первого Форума африканцев - 

выпускников вузов России и Советского Союза», Форум АВРИС/FIRST FAVRIS, в рамках II саммита «Россия – Африка».  

30.08.23 -  в Экспофоруме СПб участие в работе в работе Международной научно-практической конференции в рамках 32-й 

Международной Агропромышленной выставки-ярмарки «АгроРусь-2023»: «Развитие сельского хозяйства и агропромышленности 

стран БРИКС и БРИКС+ в новой реальности, на основе взаимодействия России, Белоруссии и Китая». Доклад ВМ Тарбаевой по 

основным направлениям и результатам работы Комиссии ОП ЛО за последние 5 лет в области АПК и сельских территорий, в т.ч. 

По совершенствованию законодательства по охране почв.  

1.09.23 -  участие в проведении круглого стола по теме: «Санитарно-экологические и социальные факторы развития городских 

агломераций и сельских территорий» в КВЦ "Экспофорум" в рамках 32-ой Международной агропромышленной выставки 

«Агрорусь-2023». Модераторы: В.М Тарбаева и Р.Х. Артиков. Членами Природоохранного союза и РЭА было представлено три 

доклада: В.М. Тарбаева - Влияние современного искусственного освещения на зрение и здоровье человека и животных в 

городских парках и зеленых зонах; А.А. Кожаев - "Сосуществование людей и диких животных в урбанизированных ландшафтах"; 

В.В. Бушихин - "Биоотходы как энергетический ресурс сельских территорий".  

1.09.23 -  в Экспофоруме СПб участие в научно-практической конференции «Состояние и перспективы развития органического 

сельскохозяйственного производства в России» в рамках 32-й Международной Агропромышленной выставки-ярмарки «АгроРусь-

2023», организатор- ИАЭП – филиал ФГБНУ ФНАЦ ВИМ. Доклад ВМ Тарбаевой «Охрана почв - основа продовольственной 

безопасности России». 
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12-14.09.23 - участие в работе Гражданского форума, в  "Игора" Приозерского района Ленинградской области. 

21-22.09.23 - участие в работе IV межрегионального межведомственного экологического форума "Сохраним природу вместе", г. 

Вологда. На пленарном заседании "О региональных аспектах реализации Национального проекта "Экология" и лучших практиках 

природоохранной деятельности в субъектах РФ" В,М. Тарбаева выступила с докладом на тему "Ладожское озеро: история вопроса 

и перспективы в федеральном водном проекте"  

18-19.10.23 – участие в работе  Форума Общественной палаты Ленинградской области в Приозерском районе. 

21.10.23 -  участие в работе Научно-практической конференции, посвященной 30-летию деятельности М.Я. Лемешева в 

Государственной Думе РФ «ПРАВО И ЭКОНОМИКА В ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ СФЕРЕ» в СПбГАУ. Доклад ВМ Тарбаевой о тенденции 

многократного увеличения новых предложений и поправок в экологическое законодательство. По ее словам, в погоне за 

изменениями, забыт главный принцип в природе "Не навреди!". Ведь практически "все новое - это хорошо забытое старое". 

1.11.23 - участие в работе круглого стола "Энергетическая безопасность Дальнего Востока и Арктики", проходившего в рамках ХII 

международный конгресс "Энергосбережение и Энергоэффективность.IT-технологии, Энергобезопасность. Экология" в рамках 

Газового форума. Доклад  В,М. Тарбаевой о том, что в настоящее время Арктическая зона характеризуется, с одной стороны, 

огромными разведанными запасами углеводородов, а с другой – большими проблемами электроснабжения региона.  

02.11.23 – участие в проведении научно-практического семинара с международным участием на тему: «Энергоэффективные 

решения для сельского хозяйства» в рамках XII Международного конгресса «Энергосбережение и энергоэффективность. IT 

технологии. Энергобезопасность. Экология». Модераторы: ВМ Тарбаева и РХ Артиков.. Доклад В.М. Тарбаевой по оценке влияния 

искусственного освещения на здоровье человека и состояние экосистемы.  

10.11.23 -   ВМ Тарбаева – спикер  в панельной сессии "Зеленое общество в муниципальном развитии: опыт России и стран 

БРИКС" в рамках V международного муниципального форума БРИКС, Она ответила на вопросы модератора "С точки зрения 

человека, важно и нужно развивать ресурсо- и энерго-сберегающие технологии. А вот насколько это безопасно для экосистемы?» 

14.11.23 -  участие в дискуссионной площадке национальных проектов "Экология" и " Демография " в ЛОТПП в рамках 2го 

Ленинградского областного женского форума "Социальные инициативы женщин в реализации национальных проектов". Доклад 

ВМ Тарбаевой о взаимосвязи экологии и демографии. 

23.11.23 -  члены СПбГО РЭА  ВМ Тарбаева и ВВ Бушихин приняли участие в семинаре "Изменения в экологическом 

законодательстве. Требования нормативных правовых актов в области охраны окружающей среды и экологической безопасности",  

в ТПП СПб под эгидой Комитета по природопользованию СПб. 
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27.12.22 – участие в заседании Ученого совета Центрального музея почвоведения им. В.В. Докучаева. 

В.М. Тарбаева указала на большой вклад Музея в развитие деятельности СПбРО РЭА, особенно, в 

части экологического образования и просвещения молодежи. Она поделилась основными результатами 

работы СПб отделения и Природоохранного союза, а также планами на 2023 год в рамках успешного 

долгосрочного сотрудничества этих 3-х организаций. 

17.01.23 - участие в заседании Клуба "Общественное движение "Наш дом - планета", проходившем под 

руководством Игоря Шувалова. Доклад ВМ Тарбаевой по вопросам вовлечения в оборот 

неиспользуемых сельхозземель и повышения эффективности борьбы с борщевиком.  

14.02.23 - участие в совещании актива Движения "Наш Дом - Планета" под председательством Игоря 

Шувалова. Доклад ВМ Тарбаевой "Итоги реализации государственной программы "Комплексное 

развитие сельских территорий Ленинградской области" в 2022 году по материалам Комитета по АПК 

Ленинградской области. 

28.02.23 - участие в проведении расширенного заседания Комиссии депутатов ЗакС ЛО и Комиссии по 

АПК ОП ЛО  по обсуждению несовершенства законодательства в борьбе с борщевиком Сосновского, 

под председательством Сергея Коняева. Доклад ВМ Тарбаевой о результатах работы и итогах 

проведенных круглых столов Комиссии за последние семь лет и перечислила ряд нерешенных проблем, 

препятствующих борьбе с засорением земель борщевиком Сосновского, локализации и ликвидации 

очагов его произрастания. 

1.03.23 - участие в проведении расширенного заседания Комиссии по АПК ОП ЛО с представителями 

НКО в сфере экологии под  председательством ВМ Тарбаевой. В центре обсуждения фигурировали 

лоси и ДТП с ними. 

9.03.23 - участие в заседании Совета Общественной палаты ЛО, посвященное обсуждению 

актуализированных положений о награждении, помощниках председателей комиссий и др. 
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16-17.03.23 -  в Норд-Экспо г. Архангельск участие в  совместном заседании 5 бассейновых советов: 

Двинско-Печорского, Окского и Днепровского, Балтийского и Баренцово-Беломорского бассейновых 

округов,  доклад ВМ Тарбаевой по Аквакультуре и оценке качества водной среды обитания в условиях 

санкций.  

17.03.23 -  в Архангельске участие ВМ Тарбаевой  в  проведении рабочей встречи с Александром 

Кирилловым, директором самого крупного национального парка "Русская Арктика" по обсуждению 

основных направлений сотрудничества СПбРО РЭА  и нац.парком. 

17.05.23 - участие в  проведении расширенного заседания Комиссии по АПК, сельским территориям и 

природопользованию ОП ЛО в рамках научно-практического форума «АгроЭкология».  

14.06.23 -  участие в заседании членов Общественной палаты ЛО V созыва в ИДЦ "Старая Ладога". 

Обсудили вклад АН Кирпичникова в исследование истории Ст. Ладоги и ее статуса столицы Руси. 

19,06.23 -  участие в  проведении рабочей встречи с руководителем UNEPCOM Виктором Усовым по 

обсуждению разработки законопроекта «Экологический кодекс», РАН, Москва 

22.07.23 - в рамках подготовки к саммиту «РФ-Африка» в СПб на площадке ТЮЗа прошёл «День Африки» 

при поддержке  РОО "Африканское единство - Санкт-Петербург". Участие в работе круглого стола «Россия 

- Африка: перспективы сотрудничества в современном мире".  

29.07.23 -  участие в собрании членов ОП ЛО 6 созыва, утвержденных Губернатором и Законодательным 

собранием Ленобласти, на котором рейтинговым голосованием были избраны члены Общественной 

палаты так называемой «третьей трети». 

07.08 – 010.09.23 – участие в работе команды по подготовке проекта «Алеша сегодня» в пос. Плодовое  в 

рамках Гражданского форума (5 совещаний и подготовка материалов). 

21.08.23 -  участие в совещании, организованном Общественной палатой ЛО, для представителей НКО с 

приглашением сотрудников Социального Фонда России по СПб и Ленобласти. 
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28.08.23 -   участие в совещании ведущих «Фестивальное движение ХОРОВОДЫ РОССИИ» по оценке 

результатов проведения широкомасштабного мероприятия на Дворцовой площади - фестиваля "Великий 

соборный хоровод" (15.08.23). 

26.09.23 – участие в  заседании Совета СОНКО при ЗАКС ЛО, посвященном обсуждению результатов 

реализации проектов в рамках прошедшего недавно Гражданского форума, а также ФПГ и Гранта 

губернатора Ленобласти. Доклад ВМ Тарбаевой о проекте "Алеша сегодня", реализованном командой 

представителей НКО в рамках Гражданского форума. 

3.10.23 -  участие в 1м заседании 6 созыва Общественной палаты Ленинградской области. 

3.10.23 – участие  в Центральном музее почвоведения  в торжественной церемонии открытия выставки 

картин "Места, связанные с В.И. Вернадским", организованной НЭФ им. Вернадского и Ассоциацией 

художников пленэристов в рамках всероссийского проекта, приуроченного к 160-летию со дня рождения 

великого учёного. Доклад ВМ Тарбаевой о 10-летнем тесном плодотворном сотрудничестве РЭА и Музея в 

области экологического образования и пропаганды почвоведения и охраны почв. 

10.10.23 -  проведение рабочей встречи руководителей общественных организаций СПбГО РЭА  Вероники 

Тарбаевой, Валентина Бушихина и Союз "Инганэогакондо" Франсуа Ксавье Туликункико по обсуждению 

направлений сотрудничества и инструменты взаимодействия. 

12.10.23 – участие в заседании Совета ОП ЛО 

20.11.23 – участие в  заседании Совета Общественной палаты Ленинградской области.  

22.11.23 -  участие в заседании Общественной палаты Всеволожского муниципального района IV созыва. 

В.М. Тарбаева вручила благодарности областной палаты членам муниципальной палаты III созыва.  

https://vk.com/horovodrus
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30.10.23 -  проведение рабочей встречи руководителей общественных организаций Вероники Тарбаевой, 

СПбГО РЭА и Ильи Черноока, Экологический центр "Экофактор", в ходе которой обсудили основные 

направления сотрудничества на ближайшие пять лет. 

31.10.23 -  участие в вебинаре «Как будет работать платформа НКО.РФ: информационное 

взаимодействие и функционал» в on-line режиме. Мероприятие организовано Ассоциацией составителей 

рейтингов совместно с рейтинговым агентством RAEX в рамках реализации Проекта, поддержанного 

Общественной палатой РФ и Фондом президентских грантов. 

1.11.23 - участие в проведении расширенного заседания Комиссии по АПК ОП ЛО и ЛОТПП в формате 

круглого стола по теме: "Тенденция и перспективы развития зарядной инфраструктуры для 

электротранспорта в Ленинградской области". Доклад ВМ Тарбаевой об инициативах и результатах 

работы Комиссии в этой сфере, в т.ч. законодательных.  

8.11. 23 -  проведение заседания Комиссии по АПК Общественная палата Ленинградской области. 

Председатель Комиссии ВМ Тарбаева познакомила участников с проектом Плана мероприятий работы 

Комиссии и трёх рабочих групп. Она также внесла правки в направления деятельности Комиссии. 

16.11.23 -  участие в 28-м совместном заседании бассейновых советов Окского и Днепропетровского; 

Балтийского и Баренцево-Беломорского; Двинско-Печорского бассейновых округов. Доклад ВМ 

Тарбаевой был посвящён истории вопроса о придании особого статуса Ладожскому озеру в свете нового 

федерального водного проекта и с учётом принятого 21.12.2021 420-ФЗ о размере прибрежной защитной 

полосы. 

7-8.12.23 – участие в рабочих сессиях "Перезагрузка экосистемы: ликвидация накопленного вреда и 

рекуперация территорий"; «Север на самообеспечении: роль АПК и традиционной хозяйственной 

деятельности в продовольственной безопасности"; «Арктический вэйб: где место для молодёжи в 

Арктике?»  в рамках ХIII международного форума "Арктика: настоящее и будущее", проходившего 7-

8.12.23 в Экспофоруме 

 

https://vk.com/away.php?to=http://%CD%CA%CE.%D0%D4&post=-124884496_5693&cc_key=


Экспертная деятельность в 2023 г. 

 Апрель-июнь  – В.М.Тарбаева Председатель экспертной комиссии ГЭЭ по 

рассмотрению проекта нормативно-технического документа Проекта 

Постановления Правительства СПб "О создании государственного 

природного заказника регионального значения «Сестрорецкие дюны».  

 

Сентябрь- декабрь - «Проект постановления Правительства Санкт-

Петербурга «О внесении изменений в постановление Правительства Санкт-

Петербурга от 26.06.2012 № 648» "Об образовании государственного 

природного заказника регионального значения «Западный Котлин».  

 

На площадке Экспертного центра «Проектный офис развития Арктики» 

участие в дискуссионном клубе как член экспертного совета.  

 

Участие в заседаниях Бассейновых советов Балтийского и Баренцево-

Беломорского бассейновых округов как член совета. 

 

Участие в заседаниях совещании актива Движения "Наш дом - планета", под 

руководством Игоря Шувалова, в качестве эксперта 

 

Проведение экспертизы и подготовка отзывов на 5 законопроектов по 

поручению Общественной Палаты РФ и 2 проект планируемого 

строительства. 



Экспертная работа по оценке магистерских диссертаций, отчетов НИР, 

финансируемых в рамках реализации нац.проекта Экология 

В мае-июне 2023 года академик РЭА, д.б.н., проф. ВМ Тарбаева 

выступала в качестве рецензента  магистерских диссертаций кафедры 

Институт наук о земле (Санкт-Петербургский государственный 

университет) по основной  образовательной программе: ВМ.5531 

«Экологический менеджмент». 

В  2023 г. в рамках работы секции «Водные ресурсы» НТС 

Минприроды РФ ВМ Тарбаева выступала в качестве эксперта на 

соответствие результатов НИР на выполнение научно-

исследовательских работ по темам, посвященным развитию водо-

хозяйственного комплекса РФ и совершенствованию водного 

законодательства.  

В  2023 г. в рамках работы секции государственной политики и 

регулирования в сфере охотничьего хозяйства  НТС Минприроды РФ 

член-кор. РЭА  Алексей Кожаев выступал в качестве эксперта по 

обсуждению проекты изменений в НПА в сфере охотничьего хозяйства, 

направленные На улучшение ключевых положений по учетам 

численности и нормированию добычи охотничьих животных.  

В  2023 г. в рамках работы общественного совета при Комитете по 

животному миру ЛО член-кор. РЭА  Алексей Кожаев выступал в 

качестве эксперта по обсуждению вопросов управления охотничьим 

хозяйством Ленинградской области 

 



Экспертная работа Председателя СПбГО РЭА, заседания 
24.01.23 -  участие в заседании Дискуссионного клуба ЭЦ "ПОРА" на тему «Красная книга 

Арктической зоны РФ». Вопросы: 

1. Необходимость создания Красной книги Арктической зоны РФ как национального компонента 

международного проекта в рамках работы рабочей группы по сохранению арктической флоры и 

фауны (CAFF) Арктического совета. 

2. Правовые аспекты закрепления официального статуса Красной книги Арктической зоны РФ. 

3. Критерии внесения видов растений, животных и иных групп организмов в Перечень видов, 

занесенных в Красную книгу Арктической зоны РФ. 

9.02.23 - участие в установочном заседании Секции "Водные ресурсы" НТС при Комитете по 

природопользованию СПб по обсуждению ТЗ НИР "Экологическая реабилитация гидросистемы 

Суздальских озер: выработка подходов к реализации".  

28.02.23 - участие в расширенном заседании депутатов ЗакС ЛО и Комиссии по АПК ОП ЛО  по 

обсуждению несовершенства законодательства в борьбе с борщевиком Сосновского, под 

председательством Сергея Коняева.  

29.03.23 - участие в заседании Экспертного совета ПОРА, посвященное теме арктического туризма. 

По мнению ВМ Тарбаевой, для развития арктического туризма нужны единые методические 

рекомендации, а также постройка специально оборудованных этнотуристических комплексов. Они 

позволят туристам прочувствовать колорит Арктики в комфортной обстановке – именно такого 

сочетания сейчас зачастую не хватает для увеличения популярности маршрутов.  

6.04.23 - участие в расширенном заседании Комитета МТПП по поддержке предпринимательства в 

сфере нового качества жизни и устойчивого развития под руководством Председателя Комитета 

Ольги Штемберг. По мнению ВМ Тарбаевой: «Тема развития семейных родовых поселений в России 

заслуживает самого пристального внимания и широкого обсуждения. Я сама принимаю активное 

участие в данном вопросе с 2018 года и прекрасно понимаю, что главное в его успешном решении - 

это консолидация усилий при слаженной работе команды единомышленников. А пока постоянные 

споры и мелкие раздоры различных группировок сильно тормозят это прекрасное общественное 

движение». 

 

 



Экспертная работа Председателя СПбГО РЭА, заседания 
24.04.23 -  заседание Комиссии ГЭЭ по обсуждению материалов и Проекта Постановления 

Правительства СПб "О создании государственного природного заказника регионального значения 

«Сестрорецкие дюны».  Вероника Тарбаева – председатель Комиссии ГЭЭ. 

30.05.23 - ВМ Тарбаева выступила экспертом по оценке освещения экологической тропы памятника 

природы краевого значения "Гора Машук». Пятигорск. 

19.06.23 - участие в заседании Экспертного совета Президиума РАН  по специальности 

"офтальмология", проходившего в Институте биохимии РАН под председательством академика РАН 

Михаила Аркадьевича Островского. Доклад   ВМ Тарбаевой посвящен обсуждению проблем 

искусственного освещения и его влияние на зрение и здоровье людей и состояние экосистемы. 

06.07.23 -  участие в заседании Секции водных ресурсов НТС Минприроды РФ по оценке 

результатов НИР: «Научные исследования по изучению динамики содержания химических веществ 

и изменчивости состояния водных экосистем в бассейне трансграничной Иртыш». 

25.07.23 -  участие в совещании актива Движения "Наш дом - планета", под руководством Игоря 

Шувалова. Представители ООО "Пандекта" ознакомили  с проблемой земельных участков (земли 

с/х назначения), представляющих собой объединение паев и расположенных в местах, не 

позволяющих вести их эксплуатацию. При этом изменение вида разрешенного использования 

участка практически невозможно в рамках существующей практики.  

4.08.23 -  участие в совещании в рамках подготовки выездного заседания Координационного совета 

при Общественной палате РФ  по экологическому благополучию и развитию практик нефинансовой 

публичной отчетности. Основные темы, которые были предложены для обсуждения и принятия 

решения, касаются незаконных свалок, актуализации концепции мусорной реформы, загрязнения 

атмосферного воздуха, экологически обусловленной заболеваемости населения, экологического 

состояния водных объектов, в первую очередь Ладожского озера, выполнения требований 

Стокгольмской конвенции, общественного экологического контроля, совершенствования 

природоохранного законодательства и др. ВМ Тарбаева сделала краткий исторический обзор по 

истории разработки и продвижения законопроекта об особом статусе Ладоги. 

 

 



Экспертная работа Председателя СПбГО РЭА, заседания 
20.09.23 -  участие в работе круглого стола, посвященного обсуждению вопросов, связанных с 

планированием и организацией информирования общественности достоверными сведениями о 

строительстве АО "Русский Алюминий Менеджмент" на территории Ломоносовского района 

Ленинградской области глиноземного завода в составе экспертной группы. 

3.11.23 -  участие в заседании общественного экологического совета с участием губернатора 

Александра Дрозденко, посвященного обсуждению вопросов, связанных с планированием и 

организацией информирования общественности достоверными сведениями о строительстве АО 

"Русский Алюминий Менеджмент" на территории Ломоносовского района Ленинградской области 

глиноземного завода в составе экспертной группы. 

24.10.23 -   участие в заседании Секции водных ресурсов НТС  Минприроды РФ по оценке 

результатов работ 3-го этапа НИР по теме: «Научные исследования по изучению динамики 

содержания химических веществ и изменчивости состояния водных экосистем в бассейне 

трансграничной р. Иртыш с целью разработки научно-обоснованных рекомендаций по оценке 

качества воды и состояния водных объектов по гидрохимическим показателям для трансграничных 

участков рек бассейна реки Иртыш»  

17.11. 23 -  заседание Комиссии ГЭЭ по обсуждению материалов и Проекта Постановления 

Правительства СПб «Проект постановления Правительства Санкт-Петербурга «О внесении 

изменений в постановление Правительства Санкт-Петербурга от 26.06.2012 № 648» "Об 

образовании государственного природного заказника регионального значения «Западный Котлин». 

ВМ Тарбаева – председатель Комиссии ГЭЭ. 

25.11.23 -  в СОШ пос. Кузьмоловский участие В.М. Тарбаевой в качестве эксперта  в мероприятии, 

посвящённом закрытию проекта «Экомарафон молодежных и школьных инициатив» (при 

поддержке ФПГ) во Всеволожском районе Ленобласти. Организатор  - РОО "Токсовские озера". 

27.11.23 -  Вероника Тарбаева приняла участие в паблик-ток "Роль женщины в экологии" в рамках 

бизнес-ланча, в качестве эксперта. 

 

 



Центральный музей почвоведения им. В.В. Докучаева  - филиал ФГБНУ ФИЦ 

«Почвенный институт им.Докучаева» - мероприятия с участием СПбГО РЭА 

25.03.23-25.05.23 - организована выставка "Фу, какая гадость! или беспозвоночные 

почвообразователи". Выставка подготовлена учащимися и педагогами Клуба 

Юннатов ДДЮТ Фрунзенского р-на СПб. Основная задача выставки- «подружить» 

посетителей с неприятными на первый взгляд, но очень интересными почвенными 

беспозвоночными, рассказать об их особенностях и роли в формировании почвы. 

Целевая аудитория - родители с детьми 5+. По выставке были проведены 

интерактивные экскурсии, с адаптацией под возраст школьников. При 

самостоятельном знакомстве с выставкой использовался игровой путеводитель, 

разработанный Музеем. Учащиеся Клуба Юннатов активно участвовали в проведении 

программ по выставке, на весенних каникулах в рамках фестиваля "В музей сегодня, в 

науку -завтра": устраивали демонстрации, учили взаимодействовать с животными, 

отвечали на вопросы. Посетило более 300 человек. 

27.05.23 -  в честь празднования 320-летия со дня основания города Санкт-Петербурга 

Музей провел экскурсию "Петербург на болоте: миф или реальность?" (12+). С 

помощью анаглифных очков посетители заглянули под асфальт и посмотрели на 

первозданные почвы, спрятанные под культурным слоем. Узнали как выглядела 

местность современного Петербурга в прошлом. 

2.06.23 - участие в мероприятиях «Ночь географии» - ежегодная международная 

просветительская акция, проводимая с целью популяризации географических знаний. 

В рамках Акции Музей разработал и провел экскурсию: "Дельта Невы и человек. 320 

лет взаимодействия" (12+)! Взглянув на погребенные почвы нашего города, 

посетители узнали об изменении ландшафта дельты Невы человеком. Совершить 

Путешествие во времени помогли анаглифные очки. Они позволили увидеть плоские 

изображения объемными. 

 

 



Центральный музей почвоведения им. В.В. Докучаева  - филиал ФГБНУ ФИЦ 

«Почвенный институт им.Докучаева» - мероприятия с участием СПбГО РЭА 

15.09.23 -  провели научно-познавательную лекцию "Знакомтесь, Люмбрик!" в Детской 

библиотеке им. М.Ю. Лермонтова (@detlermontov). 

21.10.23 -  в  Всемирный день дождевого червяка провели занятие в Центральной 

библиотеке Василеостровского района СПб. Юлия Моргач, м.н.с. ЦМП убедила наших 

читателей и участников Фестиваля нескучных наук в том, что почва скрывает массу всего 

интересного, рассказав о самых необычных жителях подземного мира. Особый интерес 

вызвал рассказ о дождевом черве - Люмбрике. Юные исследователи научились 

определять, где у червяка голова, а где хвостик, узнали все о его способности к 

регенерации, какую пользу приносит этот маленький пахарь, ответили  

на вопросы викторины о талантах Люмбрика, и сыграли в занимательную игру.  

1.12.23 -  круглый стол «Почвы как ключевое звено зеленой инфраструктуры Санкт-

Петербурга», приуроченный ко Всемирному дню почв. Обсудили вопросы состояния и 

мониторинга почв садов и парков города по следующим направлениям: 

- Оценка состояния почв зеленых насаждений; - Токсичность почв и содержание 

загрязняющих веществ; - Результаты геохимического изучения почв садов города в 

сравнении с городскими нормативами: - Проблематика почвогрунтов, завозимых на 

территории садов, парков, скверов, - Регулирование эдафических условий Летнего сада; - 

Трофическая активность педофауны как показатель состояния урбоэкосистем; 

Трансформация городских почв в зависимости от интенсивности антропогенного возд-вия. 

5.12.23  – Всемирный день почв! провели экскурсию "Малая малышка, золотая 

кубышка", где рассказали об одной из самых древних и признанных злаковых культур в 

России, ее пользе и использовании, а также, показали на каких почвах растет и как 

выглядит в поле всеми любимая каша. Экскурсия была посвящена просу - Генеральная 

Ассамблея ООН провозгласила 2023 год Международным годом проса.  

 

 

 

 

https://vk.com/detlermontov
https://vk.com/detlermontov


Результаты работы академика РЭА М.Л.Маркова – вед.н.с. ГГИ 

1. Изменение вклада разных звеньев гидрографической сети в формирование стока малых 

рек. гидрология и океанология – 2023.Сборник материалов конференции Студенческого 

научного общества Института гидрологии и океанологии РГГМУ. Казань, 2023. С: 68-74. 

2.О регулирующей роли подземного питания рек в формировании речного стока при 

изменении климата. Сб. «Пятые Виноградовские чтения. Гидрология в эпоху Перемен. 

[Электронный ресурс]; СПб, 2023/ под ред. О. М. Макарьевой, П.А.Никитиной— СПб.: Изд-

во ВВМ, 2023. с.129-134 с. 

 3. О неопределенности оценки водных ресурсов на участках бифуркации русле рек (на 

примере р.Луги). Бузмаков С.В., Марков М.Л., Юхно А.В.// Водные ресурсы в условиях 

глобальных вызовов: экологические проблемы, управление, мониторинг. Сборник трудов 

Всероссийской научно-практической конференции с международным участием. В 2-х 

томах. Том 2. Новочеркасск, 2023.Издательство: ООО "Лик" (Новочеркасск), С. 192-198. 

 Выступления: 

1.Выступление с докладом «О регулирующей роли подземного питания рек в 

формировании речного стока при изменении климата» на «Пятых Виноградовских чтениях. 

Гидрология в эпоху перемен» 

2. Выступление по приглашению РГГМУ на Конференцию студенческого научного 

общества института гидрологии и океанологии с докладом «Изменение криогенного 

регулирования формирования речного стока в современных климатических условиях» (20 

апреля 2023 г.) https://www.rshu.ru/4337 

https://www.rshu.ru/4337
https://www.rshu.ru/4337


Основные количественные результаты 

- Организовано и проведено 4 круглых стола, 

- Организовано и проведено 10 конференций и форумов, 

- Организовано и проведено  заседание рабочей группы по КРСТ, 

- Организован и проведен  съезд фермеров Ленинградской области, 

- Организовано и проведено 4 фестиваля в ЦМП им. Докучаева; 

- Организовано и проведено 4 выставки  в ЦМП им. Докучаева 

- Организовано и проведено 2 семинара и 2 панельных сессии с участием 

студентов в рамках международных форумов, 

- Более 80 выступлений/докладов на круглых столах, конференциях, форумах;  

- 12 интервью в прямом эфире программ телеканалов СПб и 78;  

- 22 выступления в качестве эксперта на заседаниях ОП РФ, НТС, бассейновых, 

экспертных и общественных  советов; 

- Организовано и проведено 2 экологических акции (посадка растений) и 16 

культурно-массовых патриотических мероприятия (концерты, фестивали, 

праздники) на районном и межрегиональном уровнях,  

- 4 отзыва на федеральные законопроекты в сфере АПК и экологии. 



Основные качественные результаты 

По результатам рекомендаций, принятых в рамках круглых столов и конференций:  

- Поднятые неоднократно проблемы в итоговых рекомендациях (2021-2023 год) на основе  оценки состояния рыбохозяйственного 

комплекса и перерабатывающей рыбной промышленности Ленинградской области и предложения учтены Комитетом по АПК и РХК 

ЛО при работе с рыбоводными хозяйствами и выделении новых рыбохозяйственных участков, например, на территории области 

более 20 УЗВ для выращивания рыбы, из которых 5 в стадии строительства.  Также проведен семинар «Ветеринарные аспекты 

развития аквакультуры в Ленинградской области» и переиздана книга «Здоровая рыба», адаптированная для условий Северо-

запада России. 

- Поднятые неоднократно проблемы по вопросам борьбы с борщевиком Сосновского на расширенных заседаниях совместно с 

депутатами ЗакСа ЛО и сформулированные  в итоговых рекомендациях (2021-2023 гг.) предложения инициировали разработку и  

принятие областного закона от 27.06.2023 №76-оз «Об организации деятельности по борьбе с борщевиком  Сосновского на 

территории Ленинградской области и о внесении изменений в областной закон «Об административных правонарушениях». 

- Рекомендации по вовлечению в оборот неиспользуемых сельхозземель учтены Комитетом по АПК и РХК ЛО: вовлечено в оборот 

за счет культур-технических мероприятий в 2022 году – 1400 га, в 2023 году – 4026 га. 

- В соответствии с рекомендациями форума «Агроэкология»: 1) создана рабочая группа по разработке Региональной программы 

развития производства и потребления органической продукции и созданию кластера гармоничного сельского развития; 2) совместно 

с Комитетом по АПК рассмотрена возможность подготовки инициативы о разработке законопроекта о внедрении обязательного 

аудита системы менеджмента качества для субъектов малого и среднего предпринимательства. 

- Поднятые неоднократно проблемы экологического состояния Ладожского озера – безальтернативного источника питьевой воды на 

расширенных заседаниях  совместно с членами бассейновых советов  и сформулированные  в итоговых рекомендациях (2021-2023 

гг.)  предложения инициировали проведение ряда крупных мероприятий с участием представителей органов государственной власти 

регионов СЗФО, Государственной думы и Совета Федерации по обсуждению разработки проекта "Комплексное экологическое 

оздоровление и защита уникальной водной системы Онега-Ладога-р. Нева-Балтийское море". Данный проект был предложен для 

включения в национальный проект "Экология» в свете создания объединенного федерального проекта. 

 

 

 



Основные качественные результаты 

По результатам рекомендаций, принятых в рамках круглых столов и конференций:  

- Поднятые неоднократно экологические проблемы  прибрежных территорий Ладожского озера в свете ФЗ от 21.12. 2021 г. N 420-ФЗ "О 

внесении изменения в статью 65 Водного кодекса РФ" (о размере ПЗП) на расширенных заседаниях  совместно с членами бассейновых 

советов  и сформулированные  в итоговых рекомендациях  (2022-2023 гг.), а также предложения о необходимости разработки 

программы проведения научных исследований по данному вопросу в рамках отдельного приоритетного проекта, направленного на 

сохранение и предотвращение загрязнения Ладожского озера были отражены в принятии следующих решений. Сформировано СПб 

отделение РАН, в качестве одного из направлений которого определены детальные исследования Ладоги, Онеги, реки Невы, озера 

Ильмень, Финского залива и Балтийского моря. Запланировано сформировать прикладную междисциплинарную программу, в которой 

будут принимать участие многие организации регионов бассейна Ладоги и Онеги под эгидой Объединенного совета по наукам о Земле. 

- Вопросы, связанные с пропагандой народных традиций формирования экологической культуры и развитием экодобровольчества, 

экологического  и патриотического воспитания населения, рассмотрены на уровне Всеволожского района, предусмотрены и 

реализованы в программе культурно-массовых муниципальных мероприятий  в 2023 году. 

- Рекомендации по разработке мероприятий по сохранению и расширенному воспроизводству косули европейской на территории 

Ленинградской области, принятые в рамках совместного семинара для охотпользователей Ленинградской области, учтены Комитетом 

по охране, контролю и регулированию использования объектов животного мира ЛО в подготовке материалов об установлении лимитов 

и квот добычи охотничьих ресурсов на сезон охоты 2023-2024 гг. на территории Ленинградской области по нормированию добычи 

косули по возрастному признаку: целесообразно планировать добычу 50% взрослых особей и 50% сеголеток. 

- Рекомендации по разработке мероприятий по профилактике предотвращения  ДТП с дикими животными:  

1) Комитету по охране, контролю и регулированию использования объектов животного мира ЛО совместно с Комитетом по дорожному 

хозяйству ЛО разработать и разместить на автозаправочных станциях информацию, предупреждающую водителей об опасности 

выхода лосей на дорогу.  

2) Комитету по дорожному хозяйству ЛО в целях уменьшения случаев выхода диких животных на дорогу, при проектировании дорог 

рассмотреть возможность их строительства выше уровня земли, а также предусмотреть строительство экодуков для крупных диких 

животных. 

 3) Управлению ГИБДД ГУ МВД по г. Санкт-Петербургу и Ленинградской области предусмотреть в образовательной программе автошкол 

Санкт-Петербурга и Ленинградской области уроки, посвященные действиям водителей в местах возможного выхода диких животных на 

дорогу приняты к сведению при планировании мероприятий. 

 



Оценка результатов работы в 2023 году 

В целом, рекомендации, утвержденные в рамках проведения 

конференций/форумов/круглых столов,  были приняты  к сведению и 

использованию в работе Комитетами Государственной Думы по аграрным 

вопросам и по природным ресурсам и охране окружающей среды и 

отражены в региональных и федеральных СМИ. 

 

По итогам 2023 года работа СПб городского отделения РЭА была 

организована на высоком профессиональном уровне. Мероприятия, 

проведенные членами Отделения, нашли широкий отклик и поддержку как 

органов государственной власти федерального и регионального уровня, 

так и общественности и бизнеса, отражены в СМИ.   

 

Периодические издания СПбГО в 2023 года – междисциплинарный 

научный и прикладной журнал «Биосфера», ссылки на выпуски 2023 
http://21bs.ru/index.php/bio/issue/view/62 

http://21bs.ru/index.php/bio/issue/view/63 

http://21bs.ru/index.php/bio/issue/view/64 
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